
экспертиза
Экспертную оценку проекта
курорт «Пирогово» дает ис-
полнительный директор ри-
элтерской компании Black-
wood МАРИЯ ЛИТИНЕЦКАЯ.

•  Blackwood является одним
из старейших игроков на рын-
ке недвижимости. Компания
была образована в 1991 году.
Blackwood предлагает полный
комплекс услуг во всех сегмен-
тах элитного рынка недвижи-
мости: девелопмент и инве-
стиции, консалтинг и анали-
тические исследования рынка,
агентские услуги в коммерче-
ской и жилой недвижимости
в Москве и Подмосковье.

— Ваше мнение о проекте
курорт «Пирогово»?
— Проект начинается как
внерыночный, потому что
аналогов ему на рынке пока
нет. Думаю, что-то будет появ-
ляться в дальнейшем, но на се-
годняшний день проект уника-
лен. С одной стороны, это арт-
проект, с другой стороны, про-
ект на продажу. При правиль-
ном структурировании, если
там будут не только известные
архитекторы, интересная кон-
цепция, яхт-клуб, гольф-поля и
проч., но и адекватные, понят-
ные условия оплаты и система
рассрочек, четко прописанные
сроки ввода домов в строй —
словом, все то, что является
продажным и постпродажным
сервисом, в этом случае проект
имеет все шансы быть суперп-
родаваемым.

Конечно, цены там доволь-
но высокие, но при соблюде-
нии вышеназванных условий
успех, я считаю, будет гаранти-
рованным. Сейчас продано по-
рядка 10 домов, всего там пред-
полагается строительство око-
ло 40 особняков, так что суще-
ственную долю еще предстоит
продать. Продажа предполага-
ет длительный этап проектиро-
вания, поскольку сейчас пока
только два дома запущены —
«Дом у пятой лунки» Бродского
и «Вилла Калипсо» Уткина.

Если мы говорим о продаже
стандартного поселка и проект
застраивается (это называется
продажа земли с подрядом), про-
цесс согласования может быть
долгим, и при продаже необхо-
дима грамотно выстроенная си-
стема сервиса на всех этапах.

В случае соблюдения этих ус-
ловий проект Пирогово будет
успешным с точки зрения биз-
неса. По той простой причине,
что аналогов в России сейчас
нет. Есть отдельные случаи, ког-
да хороший архитектор проек-
тирует загородный дом, но эти
дома возводятся посреди окру-
жающей жути. А вот чтобы це-
ликом была продумана и реа-
лизована концепция подобно-
го поселка, на данный момент
прецедентов не было.
— Насколько сложно про-
дать 35–40 таких домов?
— Рынок может просто не
«съесть» такое количество объ-
ектов за два-три года. Скорее
всего, будет продаваться пять-
шесть домов за год. Другая проб-
лема — отзонировать террито-
рию так, чтобы стройка не ме-
шала уже живущим там людям.
Мы полагаем, что дома здесь бу-
дут пользоваться спросом, хотя
это и специфический продукт.
Потом, этот проект очень в духе
времени. Сформировалась но-
вая генерация состоятельных
людей, которые сделали себя
сами. Это люди образованные,
мыслящие, понимающие вкус
жизни. Пирогово — для них.

— Что такое в данном слу-
чае постпродажное обслу-
живание?
— Покупатель приобретает
просто участок. Далее ему надо
договариваться с архитектур-
ным бюро. Соответственно,
это тоже должен кто-то куриро-
вать. Весь процесс согласова-
ния с архитектором, многие
из которых (если мы говорим о
проекте Пирогово) непростые
люди. Да и сами клиенты тут
непростые. Процесс согласова-
ния, авторский надзор, техни-
ческий надзор — все это необ-
ходимо курировать. Постпро-
дажный сервис длится до кон-
ца стройки и получения свиде-
тельства. Многие поселки стра-
дают от отсутствия такого сер-
виса, примеров очень много.
— Интересно, а как покупа-
тель будет реагировать на
имена архитекторов?
— Загородная архитектура се-
годня является быстроустаре-
вающей, она подвержена моде.
Не секрет, что те, кто покупает
дома дороже $5 млн, живут в
них лишь какое-то время, потом
переезжают в другое более мод-
ное место, а старый дом прода-
ют. Архитектура, как важная со-
ставляющая загородного дома,
сейчас начинает цениться, вос-
приниматься более адекватно.
Последние пять лет очень мно-
го строилось домов в классиче-
ском стиле (на Рублевке прежде
всего). Успешные опыты Григо-
ряна, который делал дома сов-
ременными по стилистике — с
другими линиями, большим па-
норамным остеклением, проду-
манным внутренним располо-
жением, показывают необходи-
мость обновления стиля заго-
родной недвижимости. Спрос
на имена есть. Это показали и
успешные продажи домов в по-
селке «2071», архитектором ко-
торого был Сергей Скуратов.
— Аналогичные Пирогову?
— Не совсем. Что-то аналогич-
ное строить сложно, поскольку
в Подмосковье в радиусе 30 км
все поля уже давно выкуплены
и элитных площадок, таких,

чтобы там был хороший подъ-
езд, природные условия, нет.
Уникальность ситуации Пи-
рогова в том, что есть возмож-
ность для креатива. Задача про-
дать все и завтра не стоит.
— Но доходность при этом
выше? Известно, что в Моск-
ве элитные квартиры при-
носят 70–80% прибыли, тог-
да как обычные — порядка
30–40%...
— Доходность больше, но и ри-
ски больше. Все относительно.
Скажем, в прошлом году был
безудержный рост цен, и име-
ло смысл покупать именно в
дорогом сегменте как более
стабильном. Проекты в верх-
них ценовых сегментах — это
«Николино», «Сосновый бор»,
«Агаларов» на Новорижском
шоссе. Но при этом в «Николи-
не» есть озеро, но нет гольф-по-
ля, в «Сосновом бору» ничего
нет, у Агаларова будет только
гольф-поле. Уникальность Пи-
рогова и в том, что изначально
проект делался для себя и здесь
соблюден ряд условий: пра-
вильное зонирование, структу-
ра поселка делает покупку ком-
фортной. Есть и яхт-клуб, и ре-
сторан, прогулочная зона.
— Как вы полагаете, нас-
колько хороша идея не раз-
делять участки заборами?
— Когда приезжаешь в Пирого-
во, кажется, что попадаешь в Ев-
ропу. Сама природа вдруг начи-
нает восприниматься по-ново-
му, все очень ухожено, и нет вы-
соких оград. В принципе идея
не нова для России, сейчас мно-
гие делают поселки элитного
и бизнес-классов именно так.
Пример — «Нахабино country-
club». В принципе это неплохо,
но нужны большие участки и
требуется особый ландшафт.
Участки в Пирогове в массе по
гектару, и они отзонированы
лесом, или дорогой, или искус-
ственными водоемами. Отсут-
ствие заборов — часть филосо-
фии поселка. Ощущение при-
ватности при этом остается.

Записал 
Николай Кириллов

Мария Литинецкая: сегодня происходит 
обновление стиля загородной недвижимости

— Что для вас курорт «Пирогово»?
— Здесь совершенно другое ощущение,
которое возникает каждый раз, когда я
приезжаю сюда. К тому же все, что делает-
ся в Пирогове, высочайшего качества и
очень стильно.

Гольф-поле — домашнее, удивительно
вписанное в природу. Максимально сохра-
нен ландшафт. Это что-то особенное, где и
архитектурная, и природная составляю-
щие слились воедино — и получилось ка-
чественное поле. Играешь на нем, а пол-
ное ощущение того, что ты просто гуля-
ешь по лесу.

Удивительная водная составляющая
с яхт-клубом, лодками класса «Дракон»,
которые очень стильные сами по себе.
Королевский класс яхт, а когда лодки выхо-
дят на акваторию на гонки — это зрелище,
которое поражает своей красотой и дина-
микой. Ресторан «Кот Д’Азур» с его необыч-
ной архитектурой, прекрасным уровнем
сервиса и высоким качеством кухни, где со-
вершенно необычно решены вопросы ин-
терьера. А дома! Те, что уже построены —
с большим вкусом, надежно, солидно, на
века. Планируется еще порядка 40, то есть
немного. Для их строительства приглаша-
ются лучшие российские архитекторы.
И земли здесь планируется продавать по
клубному принципу, чтобы объединить лю-
дей, которым будет приятно жить вместе.

Такой качественный и продуманный
подход ко всему в Пирогове мне очень
близок. Это все и формирует новый образ
жизни, который возникает в комбинации
стиля, причем стиля самого изысканного
сервиса природы и людей. Поэтому появ-
ляется устойчивое желание бывать в этом
месте, самому привносить что-то хорошее.

А люди — самая большая ценность дан-
ного места.
— Вы могли бы сказать, что Пирогово
— это своеобразный клуб близких по
духу людей?
— Да, близких по духу, кому этот образ
жизни подходит эстетически, нравствен-
но, содержательно. Яхт-клуб, и гольф-клуб,
и конюшня — все это формирует качество
жизни. И Пирогово как раз место для лю-
дей, которые хотят жить именно в таких
условиях и сами себе создавать жизнь и
способствовать этому развитию.
— Как получилось, что вы стали прези-
дентом гольф-клуба Пирогова?

— Мне поступило предложение, и я согла-
сился, поскольку я имею некий опыт в этом
виде спорта, который больше чем спорт, это
философия жизни. К тому же у меня доста-
точно опыта и знаний, чтобы адаптировать
идеологию гольфа к Пирогову и наоборот.
Наконец, мне не просто интересно бывать
здесь, мне хочется сделать Пирогово лучше.
— Когда вы начали заниматься голь-
фом?
— Лет шесть-семь назад мой брат предло-
жил, давай подъедем в Московский город-
ской гольф-клуб. Мы с ним приехали, взя-
ли первый урок, нам понравилось, а по-
том гольф стал неотъемлемой частью мо-
ей жизни, жизни многих моих друзей.
— Расскажите об идее открытия на тер-
ритории Пирогова детской академии
гольфа.
— У нас есть совет гольф-клуба, который
определяет на сегодняшний день все дела
гольфа в Пирогове. И мы решили, что обя-
зательно должна быть детская академия
гольфа, что мы будем учить детей зани-
маться гольфом, потому что это и семей-
ный вид спорта. Когда выходишь с семьей
на поле, совершенно особое ощущение.
— Это будут дети состоятельных роди-
телей или дети, которые проживают
рядом с курортом «Пирогово»?

— Первое — мы просто должны пони-
мать, откуда этот ребенок, кто его родите-
ли. С точки зрения состоятельности роди-
телей занятие будет стоить порядка 5 тыс.
рублей в месяц на ребенка. Кто может се-
бе позволить потратить на ребенка такие
деньги, тот ребенок и будет заниматься
в нашей академии.
— На какое количество членов рассчи-
тан гольф-клуб Пирогова?
— Клуб вместить может и больше — по-
рядка 200–300, но мы считаем, что опти-
мальное число — это сто членов. Гольф ста-
новится все более популярным в России,
поэтому к нам уже достаточно много обра-
щений с просьбой о записи. Для нас не так
уж важна финансовая составляющая, бо-
лее важно, чтобы это были те люди, с кото-
рыми нам будет комфортно и которым бу-
дет с нами хорошо, которые будут разде-
лять нашу идеологию. В текущем году мы
планируем брать членские взносы в раз-
мере 80 тыс. рублей. Заплатил в начале го-
да — и играешь столько, сколько хочешь.
— Будете ли вы привлекать к процессу
обучения членов клуба зарубежных
специалистов?
— Пока мы не видим в этом необходимо-
сти. В Пирогове есть свои специалисты.
Это гольф-директор Леонид Ахременко и
его коллега Денис Курьян. Это профессио-
налы. Сертифицированные, они являются
гольфистами высокого класса. В их обя-
занность входит учить людей гольфу.
— Когда откроется гольф-сезон в Пи-
рогове?
— Все зависит от погоды. Обычно сезон
открывается 1 мая. Плюс-минус несколько
дней в зависимости от погоды.
— Так как гольф — это соревнователь-
ный вид спорта, планируете ли вы
проводить соревнования российского
уровня или же более крупного, между-
народного уровня?
— На сегодня утвержден календарь на этот
год, там есть ряд симпатичных турниров.
Например, у нас запланирован турнир,
в котором пара победителей будет опреде-
ляться по сумме двух соревнований — на
гольф-поле и в яхтенной гонке, причем со-
ревнующиеся обязательно должны участ-
вовать в гонке и играть на поле.
— Вы человек из Пирогова?
— Да, несомненно.

Записала Ингеборга Валлис

Человек из Пирогова
Так говорит о себе президент гольф-клуба курорта Пирогово, 
член Совета федерации РФ Александр Петров

стиль жизни
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Выбор сделан
Владельцы Пирогова, яхтсме-
ны и любители конного спор-
та, прислушавшись к мнению
друзей и соратников, уже ус-
певших «заболеть» гольфом,
приняли и осуществили ре-
шение создать на территории
Пирогова интересное поле
для гольфа.

Оставался только вопрос:
какое поле строить? Для стан-
дартных 18 лунок место мож-
но найти, но тогда пришлось
бы жертвовать идеей гене-
рального плана строительства.
Решили, не вырубая деревьев
и не нарушая естественной
красоты ландшафта, «вписать»
девятилуночное поле по опы-
ту Московского городского
гольф-клуба. Поле «уполови-
ненного» размера — вполне
адекватное решение. На такой
площадке можно проводить
как короткие корпоративные
и фановые состязания, так и
полноформатные любитель-
ские турниры. Даже «боль-
шие» поля принято номиналь-
но разделять на две «девятки»,
то есть каждые девять лунок
предполагают логически за-
вершенный маршрут.

В гольф-клубах, как пра-
вило, старт первой лунки и
финиш девятой (равно как
старт десятой и финиш восем-
надцатой) расположены в не-
посредственной близости от
центрального клубного дома,
чтобы можно было сделать
передышку.

Первый дизайн-проект
будущего пироговского поля

предложила разработать швед-
ская компания Capcom Golf.
Однако владельцы курорта
«Пирогово» отдали предпочте-
ние проекту, выполненному
российским гольф-архитекто-
ром из Питера Сергеем Баран-
чуковым, автором и строите-
лем первого и пока единствен-
ного гольф-поля в Санкт-Петер-
бурге — клуба «Дюны» на бере-
гу Финского залива.

«По сравнению с иностран-
ными архитекторами средней
руки, которых приглашают
проектировать гольф-поля в
России, у меня изначально бы-
ло огромное преимущество,—
считает Сергей.— Я уверен,
что, во-первых, мои проекты
ничуть не уступают в качест-
ве, а второе — я русский, то
есть все мои проекты, вся до-
кументация выполнена на
русском языке, а это значи-
тельно облегчает взаимопо-
нимание с заказчиком и за-
дачу строителям».

Наслаждение игрой
Концепцию своего дизай-
на Сергей Баранчуков объяс-
нил так: «Гольф — трехмерная
игра. Однако большинство по-
лей все-таки двухмерны. Это
все равно плоскость, особен-
но фервеи и рафы. К тому же
очень часто эта плоскость визу-
ально статичная. Это приводит
к тому, что гольфист, выходя на
ти, не испытывает творческого
возбуждения, меньше думает
над траекторией удара, а боль-
ше замыкается на мыслях о
своем свинге. Сегодня в гольф-

архитектуре все повторяются.
Везде одинаковые линии, си-
луэты фервеев, бункеров, очер-
тания гринов... Даже чисто ви-
зуально большинство полей
похожи друг на друга. Мне же
хотелось придумать нечто та-
кое, чего еще нигде нет. Чтобы
поле выглядело интересно и
играть на нем было бы не скуч-
но. Понятно, что каждая лунка
гольф-поля должна иметь стар-
товую площадку, фервей, грин,
а также препятствия в виде
бункеров, водных преград и
т. д. Другое дело — как это ис-
полнить. Это уже вопрос стиля
и почерка архитектора.

Как гольфист, я крепкий
середнячок, а потому и мыслю
так же. Мои поля будут инте-
ресны хорошим, даже «прод-
винутым» любителям, но вряд
ли — профессионалам. Ведь

чтобы построить хорошее чем-
пионское поле, надо самому
играть по-чемпионски и, соот-
ветственно, мыслить так же,
понимать логику чемпион-
ской игры — да так, чтобы по-
ле было интересно игрокам и
через пять лет, и даже дольше.
Я никогда не смогу играть так
же, как Эрни Элс или Тайгер
Вудс, да и для многих любите-
лей это остается мечтой запре-
дельной. А вот наслаждаться
игрой я могу, потому и пред-
ложил дизайн поля, который
позволит именно наслаждать-
ся игрой».

Задача была непростой.
Игровые зоны надо было дей-
ствительно вписывать в ланд-
шафт, не потревожив при этом
трехсотлетних дубов, расту-
щих на территории, и не сру-
бая других деревьев. И при

этом постоянно думать о каче-
стве будущей игры — чтобы
можно было и дальние удары
пробивать, и короткие рас-
считывать с точностью до по-
луметра, и учитывать беско-
нечное количество прочих
нюансов. Например, фервеи
первой и девятой лунок выст-
роены параллельно. Надо бы-
ло рассчитать игровую зону
так, чтобы игроки не мешали
друг другу. Здесь и пригоди-
лась природная лесополоса,
которую архитектор немного
подкорректировал, высадив
дополнительные кустарники
в опасной зоне возможного
пересечения траекторий по-
летов мячей.

По оценкам гольфистов,
поле получилось интересным
и при этом очень «домашним»,
на нем приятно играть и со-
вершенствовать свое мастерст-
во. В Пирогове нет ужасных за-
боров и странного вида зевак,
внимательно наблюдающих за
процессом буржуазной игры.
Играть комфортнее, легче,
приятнее.

Классический 
«пракленд»
Поле, первые пять лунок
которого официально отк-
роются уже 1 мая, получи-
лось действительно очень
уютным, красивым и не слиш-
ком сложным. Классический
«паркленд», 2742 метра, пар
36. На фервеях нет песчаных
ловушек — бункеров, или «ба-
нок», как называют их гольфи-
сты. «Банки» с очень эстетич-
ными деревянными стенками
охраняют подступы к гринам
— игровым зонам с самой ко-
роткой травой, где вырезаны
углубления — лунки, куда в
итоге и нужно закатить мяч.
Нет водных преград, за исклю-
чением «подписной» седьмой
лунки (пар 3), грин которой
буквально «плавает» чуть бо-
лее чем в 100 метрах от берега.
Задача для игрока — с ти (стар-
товой площадки), расположен-
ных на берегу, пробить мяч
к флагу, не «утопив» его при
этом и задав такую скорость
полета и вращения, при кото-
рой мяч, приземлившись, не
скатится в воду. Нелегко, но
чрезвычайно увлекательно.

Прочие лунки требуют
ровной, сосредоточенной иг-
ры, можно сказать, академи-
ческой. Рисковать негде, хотя
фервеи «по науке» и снабжены
доглегами — то есть поворо-
тами, и даже иногда довольно
крутыми. Так, чтобы не сру-
бать огромные древние дубы,
фервей четвертой лунки во
второй трети дистанции рез-
ко поворачивает вправо, что
придает игре особую интригу,
ведь со стартовой площадки
грин с флагом не виден, а по-
тому играть приходится всле-
пую. Довольно сложной обе-
щает стать длинная (пар 5, 449
метров) лунка номер восемь:
фервей мало того, что в пер-
вой трети сворачивает вправо,
так еще и резко сужается во
второй трети пути. Если мяч
не полетит ровно, то просто
пропадет в густом лесу. А по
правилам гольфа на поиск
мяча отводятся считанные
минуты. Если не нашли —
записывайте в счетную кар-
точку штрафной удар и вво-
дите в игру новый мяч.

И все же это поле в первую
очень предназначено для со-
вершенствования игры. Здесь
можно оттачивать технику ис-
полнения ударов на разные ди-
станции, используя при этом
все виды клюшек. Можно из-
бирать разную стратегию и так-
тику прохождения лунок. Что,
кстати, чрезвычайно важно и
обязательно пригодится в игре
на «большом» поле чемпион-

ского уровня. Очень качествен-
ный газон, густые рафы, трава
на гринах идеальна.

По мнению гольф-директо-
ра Пирогова Леонида Ахремен-
ко, это поле прекрасно для тех,
кто только недавно научился
играть, а также для любителей
со средним гандикапом. Сам
Леонид, будучи профессиона-
лом, тоже не находит это поле
скучным для себя. «Раунд на
раунд не похож. Игра всегда
преподносит сюрпризы. Иног-
да приятные, иногда не очень.
Это и есть настоящий гольф»,—
говорит он.

Клубный дом
Осенью 2006 года был отк-
рыт драйвинг-рейндж — ина-
че говоря, тренировочное по-
ле для отработки длинных
ударов. Обычно оно располо-
жено на открытом месте и ред-
ко защищено от дождя и ветра.
Но в Пирогове решили сделать
по-другому. Приглашенные на
открытие знатоки и любители
гольфа признали, что на сегод-
няшний день 210-метровый
рейндж с десятью помостами
и стеклянной крышей вполне
обоснованно претендует на
звание лучшего в стране. Со
всех сторон рейндж окружен
хвойным лесом.

Как и полагается гольф-
клубу высокого уровня, Пи-
рогово помимо поля и драй-
винг-рейнджа, а также площа-
док для отработки коротких
и средних ударов — паттинг-

грина и чиппинг-грина — бу-
дет иметь и академию гольфа,
где новичкам преподадут ос-
новы гольфа, а «продвинутым»
игрокам раскроют секреты
техники и мастерства. Откро-
ется и детская школа, трене-
ром которой назначен Денис
Курьян — молодой и очень
одаренный гольфист.

К 1 июля 2007 года будут
открыты для игры все девять
лунок пироговского «парклен-
да». На нем планируется прове-
сти семь любительских турни-
ров. Самым оригинальным,
обещающим стать фирмен-
ным пироговским стартом
будет гольф-парусное двое-
борье. Сначала пары гольфи-
стов (один из которых яхтсмен)
сразятся на лунках и фервеях,
а затем — на водной глади под
парусами.

На 15 сентября намече-
но открытие клубного дома
(проект Тотана Кузембаева) —
с большой верандой и прозрач-
ными стенами, с просторным
и уникальным рестораном.
Именно там после окончания
раунда гольфисты смогут обме-
ниваться впечатлениями от иг-
ры и назначать друг другу но-
вые встречи на поле.

Как вид спорта и отдыха
гольф уникален. Правила во
всем мире одинаковы, никаких
— ни возрастных, ни физиче-
ских, ни даже географических
— ограничений не существует.
Система гандикапов позволяет
игрокам разного уровня сорев-
новаться между собой, сохра-
няя интригу и азарт. А потому
играть в гольф может кто угод-
но и где угодно. Для рядового
любителя вполне достаточно
иметь под боком качественный
газон с интересной, но не слиш-
ком сложной конфигурацией
лунок. Однако, несмотря на ог-
ромную популярность этого
вида спорта в мире (по стати-
стике, гольфом увлечены бо-
лее 90 млн человек), для нашей
страны поля для гольфа — про-
дукт штучный. Все российские
гольфисты знакомы друг с дру-
гом и уже прекрасно успели
изучить каждую травинку на
отечественных полях, коих на
сегодняшний день существует
меньше десятка.

Альбина Бызер

Курорт с видом на гольф
увлечение

Задумав сделать курорт «Пирогово» ме-
стом исключительным, не похожим на дру-
гие, комфортабельным во всех отношени-
ях, владельцы отчетливо осознали необ-
ходимость строительства на его террито-
рии поля для гольфа. Как отмечает архи-
тектор Сергей Баранчуков, гольф-поле
в Пирогове строится не только для совер-
шенствования мастерства и времяпре-
провождения, а для наслаждения.

Один из участков гольф-поля курорта «Пирогово»  ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Тренировочное поле курорта «Пирогово»  ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО
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